



GUÍA LENGUAJE Y COMUNICACIÓN
El Editorial y la Columna
NM4

Nombre:	Curso:
Unidad I Tradición y cambio	Profesor: Geraldine I. Guerrero G.
Contenido:	El Editorial y la Columna
Objetivo(s):	Analizar e interpretar textos reflexivos-argumentativos.

I. Lea el siguiente editorial y responda las preguntas presentes a continuación:

La advertencia de las candidaturas presidenciales

Las eventuales candidaturas a la presidencia surgen como consecuencia del desgaste en el respaldo de las actuales autoridades.

BASTO LA simple disposición de un ex ministro del Interior a "pensar en el tema presidencial" para que diversos representantes del oficialismo salieran a criticar las intenciones electorales de cualquiera que persiga una potencial candidatura presidencial.

En palabras de la presidenta del Partido Socialista, "estamos en una crisis demasiado grande como para estar hablando del tema presidencial", como si la activación de candidaturas no fuese un reflejo, precisamente, del deterioro en la popularidad y aceptación de los actuales liderazgos e, incluso, una vía de expresión para los intereses ciudadanos.

Porque mientras el gobierno insiste y se atrincheira tras su plan de reformas contenidas en el programa presidencial, llegando incluso a señalar que cuentan con el apoyo del Papa, las encuestas dejan en evidencia un respaldo cada vez más débil hacia la gestión del Ejecutivo. En este contexto, resulta comprensible que las verdaderas demandas de los electores comiencen a ser recogidas por nuevas y potenciales candidaturas.

La aparición temprana de candidaturas presidenciales, asimismo, resulta prácticamente natural en un régimen de cuatro años que obliga a los potenciales interesados a sondear sus opciones con el tiempo suficiente como para sumar respaldo ante un proceso que incluye elecciones internas, primarias y otras instancias previas. Cabe consignar que buena parte de este proceso no está regulado ni sometido a las condiciones de financiamiento que esta-

blece la ley para los periodos electorales, tal como ha quedado demostrado con las recientes denuncias e irregularidades que investiga el Ministerio Público. Estas mismas investigaciones, y los hechos vinculados de conocimiento público, han dejado en evidencia que los equipos de respaldo de anteriores campañas presidenciales también iniciaron sus labores de manera anticipada a los plazos dispuestos por la legislación vigente.

El llamado, en este sentido, está dirigido a todos aquellos que pretendan impulsar una candidatura, por cuanto, independiente de eventuales modificaciones legales, resulta evidente que ahora predomina una mayor exigencia de transparencia y sinceramiento por parte de la opinión pública.

A su vez, la forma más adecuada de enfrentar este escenario para el gobierno no consiste en acallar ni descalificar las propuestas electorales de terceros. Si bien es importante que los esfuerzos del país y de sus autoridades estén centrados en la solución de los desafíos más urgentes, comenzando por la recuperación de la economía, ello no se conseguirá si prevalecen diagnósticos y soluciones inadecuadas, sustentadas en propuestas que, equivocadamente, creyeron ver en determinados movimientos sociales la expresión de las demandas de la ciudadanía en su conjunto.

Insistir en ese camino no sólo llevará a la búsqueda de nuevos liderazgos por parte de los electores, sino que resultará una tarea necesaria para encarar los siguientes años y orientar el debate hacia los verdaderos intereses y desafíos del país.

1. ¿Qué antecedente deja en evidencia el resultado de las encuestas?

.....
.....
.....
.....

2. ¿Qué postura manifiesta el autor del texto respecto de la situación del gobierno?

.....
.....
.....
.....

3. ¿Cuál es la actitud del emisor del texto? (crítica, reflexiva, conciliadora, analítica) Explique.

.....
.....
.....
.....

4. Según el autor, ¿cuál es el escenario político actual?

.....
.....
.....
.....
.....

5. ¿A qué refiere el autor al señalar *“La advertencia de las candidaturas presidenciales”*?

.....
.....
.....
.....

6. ¿Qué características del género periodístico son apreciables en el texto anterior? Explique tres.

.....
.....
.....

II. Lea la siguiente columna y responda las preguntas presentes a continuación:

OPINIÓN

Investigadores chupándose los bigotes



NICOLÁS LÚICO

Divertida ceremonia de firma de convenios con Codelco en la sede Beauchef de Ciencias Físicas y Matemáticas (FCFM) de la U. de Chile: Patricio Meller, que preside la Fundación Chile, fracasó al firmar su convenio con lápiz electrónico sobre una pantalla. Y cuando por segunda vez falló, comenzaron a fluir los ingenieros dispuestos a apoyarlo. Entre risas, lo logró al tercer intento, porque ya no apoyó más sus dedos sobre la pantalla.

El ambiente era feliz. Es que Óscar Landerretche, presidente del Directorio de Codelco, declaró un verdadero cambio de era.

Codelco, dijo, aunque perfeccionara al máximo su quehacer, no conseguirá responderle al país para 2025. El cambio indispensable provendrá de la ciencia y la tecnología.

Lo escuchaban grandes investigadores nuestros.

Antes que él, Alejandro Jofré, director del Centro de Modelamiento Matemático (CMM) de la FCFM, deslumbró con las capacidades del segundo computador más grande de Sudamérica, que ya estaba procesando la inmensidad de datos de los observatorios astronómicos. Ahora se volcará a la minería, como todo el CMM, porque "las prácticas (de la minería) tienen que cambiar".

Sensores, máquinas inteligentes intercomunicadas, centros integrales de operación capaces de administrar y de anticipar. Intercambios entre expertos de áreas distintas. "La sociedad del conocimiento es el instrumento principal de desarrollo del país", dijo Jofré.

Y llamó a transgredir los límites de acceso y obtención de datos: "Podemos procesarlos para mejorar la productividad, la seguridad en situaciones de riesgo y la sustentabilidad de la mina".

No existen experiencias anteriores de pasar de una mina de tajo abierto a una con 180 km de túneles, como se hará en Chuqui-

camata, declaró Óscar Landerretche. Hay que inventar.

Enunció otras tareas: desalinizar el agua y subiría a 2 mil metros; modernizar las concentradoras en Salvador, la fundición en Potrerillos; aplicar la operación remota en El Teniente... Landerretche revisó los adelantos que Codelco estaba operando, como el uso de drones en la mina Gaby.

Codelco lanzará un "Desafío Codelco" a todas las facultades de Ingeniería del país. Dará becas para tesis de pre y posgrado en minería. Que vengan las ideas.

Pero lo más importante que dijo Landerretche fue que Codelco se tomará la ciencia y la tecnología tan en serio que creará una filial tecnológica, "Codelco tecnologías", que orientará la innovación, la palanca para transformar.

Todos se veían felices. El orador invitado, Dr. Yuji Inoue, presidente del centro de infotecnología de la Toyota, esbozó posibles saltos tecnológicos. Incluyó una "nube" informática propia, redes ópticas, vehículos sin conductor. E instaló el momento de la empresa ante el cambio global: en medio de otra demografía, con alimentos y energía escasos, con valoración de la colaboración por sobre la competencia.

Yuji Inoue se detuvo en crear, con tecnologías, una aldea para los trabajadores que generara un ambiente de felicidad. "La meta que buscamos es la felicidad, no la riqueza", así me dijo el oriental. En la colaboración, hay felicidad.

Lo demostró la sonrisa inmensa de Patricio Meller, que pudo firmar el convenio que convierte a Fundación Chile en un faro de captura de avances para Codelco. Y firmó gracias a que los circundantes colaboraron con él.

El Mercurio, lunes 08-06-2015

1. ¿Cuál es la forma discursiva empleada en la columna anterior?

2. ¿Cuál es el tema del texto precedente?

3. ¿Cuál es el propósito comunicativo del autor?

.....
.....
.....

4. ¿A qué se refiere el autor mediante la expresión “Investigadores chupándose los bigotes”?

.....
.....
.....
.....
.....

5. ¿Qué valor adquiere en la minería el uso de nuevas tecnologías?

.....
.....
.....
.....

6. ¿Qué medidas está tomando Codelco para captar ideas en cuanto al desarrollo de nuevas tecnologías?

.....
.....
.....
.....
.....

7. ¿Qué sentido adquiere la frase “en la colaboración, hay felicidad”?

.....
.....
.....
.....
.....
.....